

Reseñas

Relaciones posibles e imposibles. Sistematización de un programa de intervención en violencia doméstica. 1994, es una creación colectiva de Ana María Gutiérrez, Valentina Martínez, Viviana Pereda y Francisca Pérez de la Casa de la Mujer « Morada, la edición general es de Francisca Pérez Prado, primera edición, Chile.

Este libro como bien lo señalan en la introducción las autoras «es el producto de un trabajo colectivo de reflexión y sistematización de la experiencia desarrollada en la Casa de la Mujer La Morada, en torno a la problemática de la violencia doméstica' a partir de 1989 a 1994.

Dividido el texto en cinco partes nos muestran las discusiones en torno a la definición de violencia doméstica, las perspectivas teóricas que abordan esta problemática, la creación del programa de intervención, los elementos a considerar en la intervención y los comentarios finales.

Del encubrimiento a la impunidad. Diagnóstico sobre violencia de género. Ecuador 1989-1995. De Guadalupe León, primera edición, CEIME Ediciones 1995-Ecuador.

El libro presenta un diagnóstico de la agresión sexual contra mujeres y niñas en las ciudades de Quito y Guayaquil a través de las «imágenes» de los diarios "Extra" y "La Hora" cotejados o verificados con los expedientes judiciales (Comisionadurías y Juzgados) a través de documentos, así como de los relatos de los funcionarios de la administración de justicia (opiniones de jueces y fiscales), así como también el «comentario» de los agresores, lo cual le presenta al lector un «condensado de cultura sexista respecto a la agresión sexual», donde se muestran como la sociedad de diferentes maneras o formas se involucro al encubrir los delitos sexuales que generalmente son contra las mujeres y niñas.

La autora pretende con este panorama o visión motivar a una «conciencia social que conduzca a pasar 'del reconocimiento a la justicia' »

De Nairobi a Beijing. Diagnósticos y propuestas. Antología. Isis Internacional. Ediciones de las Mujeres No. 21, Diciembre 1994. Editora Carmen Torres, Santiago-Chile.

Con una antología de siete reflexiones de mujeres «investigadoras de habla hispana» expuestas en forma de artículos son el resultado de vivencias de los nuevos tiempos de nuestro continente (América Latina y del Caribe). El libro se divide en cuatro grandes temas de investigación, tales como Democracia y Ciudadanía, Violencia contra la mujer, ajuste estructural y anexos, donde se presenta una síntesis de las principales propuestas acordadas en el Foro de Organizaciones No Gubernamentales (Primer borrador) Mar Del Plata, septiembre de 1994 y el Informe sobre el Segundo Comité Preparatorio de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social de Naciones Unidas.

Violência de Género. Poder e Impotência. Heleieth I.B. Saffioti y Suely Souza de Almeida. Publicado en Río de Janeiro, 1995 por la Editora Revinter.

Este importante libro es el resultado de una amplia investigación bibliográfica y de campo, que devela el problema de la violencia contra la mujer y propone las tareas urgentes que hay que comenzar a realizar en el mundo contemporáneo. Las autoras (una de ellas articulista de este dossier sobre Violencia de Género) señalan que las cifras en el Brasil, como las del resto del mundo son alarmantes.

Este libro constituye un aporte teórico-metodológico para la comprensión de este fenómeno social ya que focaliza la violencia de género, primero desde el ángulo cuantitativo a través de una «epidemiología de la violencia», que no se agota cuantificando los crímenes cotidianos que los hombres cometen contra las mujeres, sino que hay que agregar, en este fin de n-úlenio, como la violación y agresión a las mujeres, se ha convertido hasta en una estrategia de guerra de los grupos étnicos (ejemplo serbios contra mulsumanes en Bosnia-Herzegovina); segundo desde el ángulo cualitativo, a través de las vivencias cotidianas de la Violencia de Género extraídas de las trayectorias personales de las mujeres «victimas» de la violencia.

A lo largo del libro las autoras muestran la «transversalidad» de la violencia de género, en el sentido, de que no hay fronteras, ni de clase social, ni ubicación mundial (países desarrollados y no-desarrollados), ni racional/étnico, ni de cultural occidental/oriental. Ironicamente es un «fenómeno democráticamente distribuido» en todas las mujeres cual-

quiera sea su situación (de clase social, etnia, edad, ubicación mundial, etc).

Esta investigación muestra, pues, la otra cara de, las ciudades brasileñas, además de que constituye una reflexión crítica/epistémica, para abordar el estatuto teórico de la violencia de género desde la concepción del sujeto social múltiple y su carácter político y por consiguiente público, en tal sentido que la ubica como una violación de los Derechos Humanos de las Mujeres.

FERMENTUM. Número Dieciocho.

I.- Tema Central. Miradas sobre América Latina. 1.- América Latina: un continente de difícil aprehensión inmediata.

Carmen Teresa García y Anne Bride-Collin Delavaud. 2.-

América Latina: del regionalismo cerrado al regionalismo abierto. **Alejandro Gutiérrez.** 3.-Latinoamérica: ¿una

unidad socio-política Homogénea?. **Nancy Santana Cova.**

4.-La salsa como aporte sociocultural de El caribe al mundo. **Saúl Escalona.** 5.- Crecimiento urbano y

vulnerabilidad forzada en las ciudades de los países andinos. **Anne Bride-Collin Delavaud.** 6.- Las dos caras

del turismo: beneficios económicos contra costos socio-culturales y ecológicos: el caso de México. **Nora L. Bringas**

Rábago. 7.- Arrendatarios o "allegados": nuevas formas de división del espacio doméstico en los sectores populares

de Santiago de Chile. **Catherine Paquette Vasalli.**

II.-Apoyo a la docencia. Una mirada sobre la mirada.

Blanca Elisa Cabral.

III.- Reseña. Relación entre dos instituciones de investigación:

Instituto de Altos Estudios de América Latina (IHEAL) Francia y Grupo de Investigaciones en Socioantropología

de la Ciudad (GISAC) Mérida-Venezuela.